

Se habla mucho en Nápoles de la concesión de un camino de hierro que había sido hecha por la secretaría general sin intervención, ni siquiera noticia del ministro.

Dicen de Sevilla, que continúan con suma actividad y acertada dirección, según los inteligentes, las obras de la corte de Guadalupe, que tienen lugar en los terrenos, y que, una vez terminadas, disminuirá considerablemente el espacio que hoy recorren los barcos de vapor y vela, disminuyendo por consiguiente la duración de los viajes a bordo de aquellos, lo cual aumentará el número de pasajeros por esa rica vía.

Quisieramos que El Clamor Público nos dijese, aunque fuera en inglés (idioma que parece posea nuestro colega, según trata de probarnos hoy), con que autoridad echa en cara a los periódicos que defienden al gabinete el que espasen ocasiones tan triviales como la de la reunión de Cortes para elogiar a la *Unión Liberal*. ¿Puede darse trivialidad más sublime que la de El Clamor atacando al gobierno, porque alguna vez se supone en los vivos a la Reina el calificativo de *Constitucional*?

Dícese que el Sr. Olozaga, que se halla en París, emprenderá inmediatamente su viaje con dirección a esta corte.

El día 5 tuvo lugar, en virtud de real orden de 25 de setiembre, la entrega de 4.000 reales a D. Juan Gutiérrez y García, sargento primero del batallón de cazadores de Talavera, núm. 5, hoy subteniente del batallón provincial de Albacete, como mejor merecedor a recibir esa cantidad y sus intereses, mediante haber acreditado ser natural de la villa de Sepúlveda y el primer herido de gravedad en la guerra de África, de entre los soldados, hijos de ese pueblo, a cuyo beneficio los depositó en la caja general D. Juan Escorial y Gil el 14 de enero último.

Dice uno de nuestros colegas que el haber padecido el hijo varón de los señores duques de Montpensier una ligera erupción infantil, ha decidido a sus augustos padres a marcharse con alguna anticipación a la venida de S. M., con objeto de que ventiladas convenientemente las habitaciones, no haya temor alguno de que pueda adquirir igual padecimiento el príncipe de Asturias.

Aquí se juega al Bajo Imperio, dice una carta de Nápoles. La crisis ministerial, después de ocho días de parálisis del poder, terminó al fin ayer, y sabed Dios cómo. Creo haberos ya dicho que el país está gobernado por cuatro poderes en oposición los unos con los otros. Los gobernadores de provincias obran a su arbitrio, como si no hubiese en ninguna parte un poder central. El gobierno lucha en favor de las atribuciones del poder, Garibaldi obra independientemente de los ministros, el secretario general Bertani, independientemente del poder y de los ministros; los ministros en contradicción consigo mismos, luchan con el dictador y con Bertani.

Una carta de Tetuan, fecha 28 de setiembre, contiene los siguientes párrafos: «Los embajadores marroquíes desembarcaron en Tánger y a las dos horas después de haber desembarcado tomaron el camino de Fez, sin duda para dar cuenta de su misión al emperador, y entregarle los valiosos regalos con que nuestra Reina ha correspondido a los que aquel la hiciera. Los moros de la mas alta posición social de Tetuan, por sus riquezas y clase, dicen que los embajadores regresaron contentos y satisfechos de la hospitalidad y generosidad con que habían sido tratados por el gobierno español, y mas que todo asombrados de la grandeza y esplendor con que se dejó ver la sultana española (así llaman ellos a la Reina). Cuentan la sorpresa que les causó la velocidad del ferro-carril, la claridad del alumbrado por el gas, la combinación del telégrafo, sus resultados y otras muchas cosas no menos sorprendentes para ellos que diz que han visto y visitado.»

Pasan de 500 cristianos que por la influencia del terror habían abrazado el islamismo para salvar sus vidas. Enad-baja los ha permitido volver al seno de su antigua religión, diciéndoles que las gentes honradas no comprenden ni estiman una religión adoptada por la fuerza, y que la seguridad de aquellos no se vería amenazada a pesar de su vuelta al cristianismo.

El Clamor elogia el nombramiento del Sr. Barrera para regente de la Audiencia de la Corona, que tan buena reputación dejó allí en 1856 como probo y entendido.

Uno de los puntos que mas considerables pérdidas han sufrido con motivo de las inundaciones, fue la villa de Gieza y su término, apreciándose los daños causados en unos cinco millones de reales. No fueron menos terribles los estragos en las villas de Caravaca, Cehegin y Calasparra, situadas al Oeste de aquella sobre el Argos y el Quipar, que siendo de ordinario unos arroyuelos insignificantes, tomaron tal incremento sus aguas y tal impetuosidad su corriente, que arrastraron fincas rústicas, algunos edificios, perrieron de molinos, sembrados enteros con sus árboles y un sinnúmero de cabezas de ganado.

La Verdad protesta contra las inexactas apreciaciones que han hecho de sus palabras algunos diarios, y afirma que hoy, como siempre, es constitucional y defiende al gabinete O'Donnell, sin renunciar por eso a su independencia.

Las Novedades ha publicado algunos apuntes sobre D. Pedro V de Portugal, que dice haberle remitido un amigo desde Lisboa. «Esos apuntes, dice hoy La España, que son otros tantos rasgos con que se quiere trazar el retrato del joven monarca portugués, y su publicación en un periódico progresista, tienen muchos puntos de semejanza con los retratos que envían las novias a quienes se conocen sus prometidos, con

los cuales tratan de casarse por poderes. Como que ante todo aspiran a arrastrar para que no se frustra la boda, procuran que el pintor las favorezca todo lo posible. Sentimos tener que manifestar que nuestras noticias no están muy conformes con las del amigo de Las Novedades, y que D. Pedro V no es el rey destinado a levantar a Portugal a grande altura ni a transmitir un nombre glorioso a las generaciones venideras.»

El 23 de agosto convocó Fuad-Baja a las personas notables de Damasco, habiéndoles dirigido severos cargos acerca de las horribles atrocidades que habían manchado a la ciudad, e intimado que, además de los castigos ya impuestos, suministrasen al gobierno 2.000 mozas para servir en el ejército imperial turco. Fuad-Baja no ha economizado amenazas ni castigos: «no creáis, les dijo, que esta sea vuestra última pena: persuadidos de que el Sultán y sus aliados conservarán indeleble recuerdo de las atrocidades y traiciones que habeis cometido, y a la menor señal de rebelión contra la autoridad, ó al primer indicio de nuevo ataque a los cristianos, no quedarán en esta ciudad piedra sobre piedra; los inocentes, como los culpables, serán sepultados entre sus cenizas.»

El lunes y martes se suspende el despacho de la mayor parte de los asuntos pertenecientes al ministerio de la Gobernación a causa del estero.

Las últimas noticias de Grecia, según escriben de Viena el 27 de setiembre a la Gaceta de Correo, son desagradables. No solamente la efervescencia de la población griega de la Turquía europea, y principalmente de las provincias fronterizas del reino aumentaba, sino que existían muchos indicios de que un partido poderoso se disponía en Grecia a combatir abiertamente al gobierno, resolviéndose además a desplegar la bandera de la nacionalidad griega contra el mismo gobierno si fuese necesario.

El gobierno, añade la Gaceta, abraza excelentes intenciones; pero es muy débil para resistir el impulso de la opinión pública, y el haber accedido a la promesa de elevar el ejército a 50.000 hombres, cantidad desproporcionada a la extensión del país, ha sido parte a inspirar profundos temores, tanto mas, cuanto que se sabe que no puede contar con la mayor parte de los oficiales.

Deciase en Tetuan, que en el corriente mes de octubre debían entregar los marroquíes sumas considerables por cuenta de la indemnización de guerra.

Parece que la última cruzada del bando ultra-moderado, no se limitaba a España, y que tenía ramificaciones en Portugal; pues vemos que ciertos periódicos lusitanos vienen reproduciendo con grandes elogios los artículos de El Horizonte, interpretados y comentados a su sabor.

Contestando a El Reino, que se ha empeñado en hallar motivos de censura contra el señor ministro de Hacienda en el compromiso contraído por el Banco de España, de facilitar al Tesoro, cuando lo necesite, 240 millones de reales, y a pesar de que se demuestra hasta la evidencia que este hecho es altamente laudable para el Sr. Salaverria, dice uno de nuestros colegas:

«Volvemos a repetir que no se ha hecho contrato ni negociación alguna, ni otra cosa que obtener el Sr. Salaverria la promesa del Banco de tener este a disposición del Tesoro hasta 240 millones de reales, que solo devengarán el interés de 4 por 100 anual, desde el día en que el mismo emplee a hacer uso de esa especie de crédito abierto por dicho establecimiento, y limitando este interés a las cantidades que el Tesoro vaya percibiendo. Poco importa que la iniciativa haya o no partido del señor ministro de Hacienda en un negocio de tan evidentes ventajas, que repetimos no ha tenido igual en la historia financiera de estos últimos tiempos. Por lo demás, bien sabe El Reino que ahora no se cobran monedas en las negociaciones con el ministerio de Hacienda, y puede estar seguro de que nada mas que el 4 por 100 al año será lo que cueste al Estado el dinero que pueda necesitar del Banco.»

Sentimos mucho no poder satisfacer la duda que abriga nuestro colega sobre el objeto para que sean esos 240 millones, ahora que tan grandes recursos tiene el Tesoro. Si a El Reino, por lo visto, no le basta lo que hemos dicho ya de que los fondos ofrecidos por el Banco se reservan para las eventualidades del porvenir, que hemos de explicar nosotros al Necker de la prensa, que el por intenciones no pueda adivinar de los futuros planes rentísticos del Sr. Salaverria.

El caballero que con generoso esfuerzo se lanzó al tiro del carruaje en que iba la señora del general Messina y le detuvo, no fue el Sr. Pino, como ha dicho uno de nuestros colegas y nosotros hemos repetido en una de nuestras ediciones, sino el señor D. José María Morano, quien así que logró aturdir a las yeguas dándole algunos golpes en la cabeza, se arrojó al freno, las detuvo completamente y después de prestar los primeros auxilios a la señora, la condujo a casa de la misma.

Con la intención que es fácil de suponer, cierto periódico moderado, continuador de otro que dejó de serlo, hace un llamamiento a la juventud del Congreso para que abandone la causa del gabinete O'Donnell y se ponga sin duda a disposición de la liga moderada. El reclamo es muy vulgar y no puede producir efecto.

Segun una correspondencia dirigida de Beyrouth el 13 de setiembre al Morning-Post, Fuad-Baja había regresado el 10 de Damasco; vivía en una tienda cerca de los cuarteles, y pensaba permanecer en aquella ciudad quince días próximamente.

El Times publica un telegrama de París del 1.º con la noticia de que M. Thouvenel presentó al emperador Napoleón su dimisión, cuando se hallaba en Ajaccio, por haber insistido inútilmente en que se protegiera mas encañamente al Papa y que después de la vuelta del emperador y de la contestación dada al duque de Cadore, M. Thouvenel retiró su dimisión.

En el año actual han fallecido siete señores, a saber: D. Santiago Méndez Vigo, el conde de Quinto, el marqués de Camarasa, el arzobispo de Valencia, D. Vicente Sancho, D. Ramón de la Rocha y D. José Mac-Crohon.

Tantos elogios como el donativo merece la distribución que S. M. la Reina ha hecho de los 25.000 duros de limosna con que solemnizó el día 4 los días de su augusto esposo en Barcelona. He aquí dicha distribución:

- 20,000 Al hospital general de Santa Cruz para que en fracciones de 25 mil reales cada una, se entreguen a diez enfermos de los mas necesitados, al tiempo que salgan del establecimiento, para que les sirva de socorro en la convalecencia.
- 12,000 A la casa de Caridad, para que se apliquen a seis personas de las acriadas de ambos sexos en el establecimiento, y se les entregue cuando salgan del mismo para establecerse.
- 12,000 A la casa de Misericordia para que se haga una aplicación igual a la anterior.
- 15,000 A la casa de Espositos.
- 22,000 A la asociación de la Caridad Cristiana para limosnas a domicilio.
- 40,000 A las conferencias de San Vicente de Paul con el propio objeto, distribuidos del modo siguiente: 30,000 para las de hombres y 10,000 para las de mujeres.
- 11,000 Para la escuela de ciegos y sordomudos.
- 148,000 A las juntas de Beneficencia de las catorce parroquias de esta ciudad para socorro de necesitados.
- 10,000 A las señoras de Loreto para la obra de la nueva casa.
- 30,000 Para que se grave la estampa de Nuestra Señora de las Mercedes.
- 80,000 Para los conventos de religiosas.
- 100,000 Para la sociedad que cuida del socorro y protección de la clase obrera y jornalera, debiendo aplicarse parte de esta cantidad para el desempeño de los objetos de corto valor que, los jornaleros puedan tener empeñados en el Monte de Piedad.
- 500,000

VIAJE DE SS. MM.

Hoy recibimos de nuestros correspondientes las siguientes cartas: Barcelona 5 de setiembre. Por fin he podido asistir a uno de los famosos bailes de payeses que tanta curiosidad tenía por conocer, y les aseguro que la realidad ha sido muy superior a la idea que concebiera. Saben Vds. que se aplica el nombre genérico de payeses a todos los menestrales, a todos los que se ejercitan en oficios, así de la ciudad como del campo. Estos payeses, que componen la masa mas numerosa y la mas trabajadora de la población, (estos artesanos a quienes en toda la semana no se les hallara sino en los talleres, vestidos con la histórica blusa y tiznados por el carbon de piedra, se presentan el día festivo vestidos con pantalón negro, chaqueta del mismo color y tan fina, que los faldones no mas le faltan para formar un elegante frac, chaleco blanco, bota de charol y sombrero de copa alto. Los payeses aun conservan como unico distintivo, la mantilla blanca, pero por lo demás visten tan buenos trajes de seda como la señora de la clase elevada.

Una suscripción entre estos obreros, ha proporcionado fondos de sobra para el baile con que esta clase laboriosa y dignísima ha querido también festejar a Sus Majestades. Cuántas veces se ha hecho el bu con los obreros de Barcelona! Pues ellos han sido los mas ardientes aclamadores de la Reina, porque tienen bastante buen sentido para comprender, que el mantenimiento del orden depende de su existencia. Un entoldado se alzó construido expresamente para el baile, y en el cual estaban después todas las dependencias necesarias; el salon podia contener unas seis mil personas, y estaba magníficamente adornado con terciopelos y damascos, é iluminado por mas de cien arañas de cristal que simulaban la claridad del día. Aquel espectáculo no es para descrito:

los centenares de parejas de honrados trabajadores que allí bailaban con la compostura y el buen gusto que se echan menos en muchas reuniones del buen tono, iban al día siguiente a ganar un modesto jornal, pero suficiente para sus necesidades; entre ellos discurrían los fabricantes, y la cordialidad de unos y otros revelaba, como prácticamente se ha resuelto, la gravísima cuestión social, que es el cáncer de otros pueblos. SS. MM. honraron largo rato el baile con su asistencia y se retiraron sumamente satisfechos y conmovidos por los entusiastas vivas de los obreros.

Lo mas principal de Barcelona concurrió al baile.

Hoy ha sido gran día para la industria catalana.

S. M. ha inaugurado la exposición y visitado después la fábrica de seda de los señores Escuder y otra de fundición en Barcelona.

Como la figura visita que he hecho a la exposición no me ha permitido enterarme, y como las maravillas de la industria nacional que con satisfacción he admirado merecen un examen mas detenido, aplazo la relación para mas despacio. Baste decir que ha sido un magnífico alarde y que me complazco en reconocer la virilidad y progreso de este pueblo.

S. M. la Reina contemplaba con orgullo aquellos productos y se enveñecía de contar entre sus súbditos tan entendidos fabricantes.

S. M. se ha dignado agradecer con la gran cruz de Carlos III al general Lemery, y con la de Isabel la Católica a los marqueses de de Almenara y Ales.

Hoy ha ido el inspector de palacio en persona a entregar al cabildo catedral, en nombre de S. M., un precioso copon guardado de piedras preciosas, un caliz de gran valor y regalo de la augusta Señora, para el señor obispo de Barcelona, ha entregado el mismo Sr. Oñate, y al arzobispo de Tarragona se ha enviado una pillilla de agua bendita de gran mérito.

Las cantidades que S. M. ha mandado entregar con destino a los establecimientos de beneficencia, pasarán de medio millón reales.

Los días de S. M. el Rey se han celebrado con gran parada, besamanes y la grata solemnidad de la inauguración de las obras del puerto. Para Barcelona, esta cuestión y la del ensanche son capitales, porque entrañan el inmenso desarrollo de su prosperidad futura.

Así no es extraño que hoy parezca aumentado, si eso es posible, el jubilo de estos laboriosos españoles y que se haya proyectado una manifestación de todas las clases de la sociedad, para dar a S. M. las gracias por el real decreto relativo al ensanche.

S. M. la Reina puede hoy vanagloriarse de que, mas que sobre Cataluña, reina sobre los cerzones de los catalanes.

Habia ofrecido escribir a Vds. despacio sobre la brillante exposición de la industria inaugurada ayer, pero el Teldgrafo, cuyo número les incluyó, publica por menores, si no completos, bastantes para formar un juicio del improvisado alarde de la industria catalana.

Anoche tuvo efecto el baile de la Lonja, cuya esplendidez no puede tener rival tan fácilmente. Breves días han bastado para restaurar el edificio, para levantar un piso nuevo y para renovar todos los adornos.

El patio estaba cubierto y alumbrado por millares de luces de gas; la escalera, cuya grandiosidad habíamos tenido ocasión de admirar anticipadamente, conducía a los salones de baile, cuyas paredes estaban vestidas de damasco. Quizá era la concurrencia mayor de lo que el local consentía, pues no bajarían de seis mil personas las invitadas; pero a pesar de lo extraordinario del número, ni faltó el buffet, cosa abundante y delicada para todos, ni en el curso de la noche dejaron de circular los helados, sorbetes y bebidas.

S. M. la Reina se presentó vestida, con sencillez sumaria, su vestido de tul blanco guarnecido de azul y una corona del mismo color, era todo el adorno de la escelsa señora, que tan sentido y tierno afecto inspira a todas las clases de esta ciudad; mientras las demás señoras festejaban la solemnidad y la honra que alcanzaba el comercio, ostentando sus mas ricas joyas, la condesa de Barcelona se presentaba como la mas modesta de todas y sin embargo brillaba entre todas.

A pesar del calor, S. M. la Reina, acompañada de S. M. el Rey, de su servidumbre y del gobierno, permaneció en el salen hasta las dos y media.

der 1,846 fanegas, cebada de 24 a 25 reales fanega, algarroba a 32.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—Santa Brígida, viuda.

Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la iglesia de Santo Tomás, donde continúa la novena de la Virgen del Rosario, predicando en la misa mayor don Gregorio Montes, y en los ejercicios de la tarde D. Ambrosio de los Infantes.

En San Antonio del Prado dará principio el triduo de funciones que anualmente se consagran a San Francisco de Borja: será panegirista el doctor D. Gregorio Montes.

Se practicarán los religiosos cultos que al milagroso Cristo de la Salud se hacían desde muy antiguo en su propia capilla, plazuela de Anton Martín, todos los lunes del año, y que cesaron en diciembre de 1808, a causa de haber caducado las rentas para ellos destinadas.

A las diez se manifestará a S. D. M. despues habrá misa rezada; se rezará la estación y el trisagio a la Beatísima Trinidad y a las doce se hará la reserva; concluida esta habrá otra misa rezada por los que contribuyen con sus limosnas para el restablecimiento de estos piadosos cultos.

La Santidad de Benedicto XIV declaró los lunes como día especialmente dedicado al Santísimo Cristo, concediendo igualmente que el Papa Pio IV y varios preladados de la Iglesia, muchas gracias é indulgencias a los fieles que visiten su capilla en cualquier lunes del año.

Se escita la caridad de todos los devotos para restablecer tan laudables cultos, esperando se suscriban a costear algun lunes, o señalar por una vez alguna limosna, según les sugiera su devoción, a fin de que todos los lunes del año puedan verificarse los descubiertos como antiguamente.

Ajedrez.—Hemos visto en La Corona rectificado el problema número 2 de que nos ocupamos hace pocos días. Suprimido el peon de afile de rey negro, en que consistía la errata, aparece efectivamente el mate en cuatro jugadas: 1.º afile a la sexta casa de rey. (El negro tiene que jugar forzadamente su afile a la tercera casa de caballo para evitar el mate); 2.º peon de rey un paso. (El negro hace dama su peon de torre); 3.º torre en cuarta casa de rey, jaque. (El negro tiene que tomarla con el afile); 4.º caballo a la segunda de afile de rey, mate.

Tubos.—Están colocados actualmente los tubos de hierro en las galerías principales construidas últimamente para la distribución de las aguas, y terminada que sea esta operación, parece se establecerá un crecido número de fuentes ó caños de vecindad repartidos en diferentes barrios de Madrid.

La reina de las calabazas.—Todos los años se pasea por las calles de Paris la calabaza mas grande de la estación, a que se da el nombre con que encabezamos este párrafo. Este año su majestad circubraba pesaba trescientas quince y media libras, y tenía diez pies dos pulgadas de circunferencia por el centro. Se vendió en pública subasta por la cantidad de 128 francos. Grandes son las calabazas de Paris, pero en Londres hay una de similar española que ya, ya...

Sombrero al príncipe.—Al llegar el príncipe de Gales a una ciudad del Canadá, un irlandés agitando el sombrero con tanto entusiasmo, saludando al príncipe, que sacudido a este un sombrero en la cara que le hizo ver las estrellas.

Estadística sarda.—El reino de Cerdeña contiene 4.500.000 habitantes, de los cuales el medio millón corresponde a la isla de Cerdeña. Esto es, por supuesto, antes de la adquisición de la Lombardia, Toscana, Parma, Módena y Romaña, que casi han doblado la población de las posesiones actuales del rey de Cerdeña. La población del reino de las Dos-Sicilias asciende a 10 millones de almas; de manera que si se reune a la Cerdeña y se añaden las Marcas y la Umbria, Víctor Manuel tendrá cerca de 22.000.000 de súbditos, con la esperanza de obtener cosa de dos mas con el Veneto.

En la isla de Cerdeña hay un clérigo para cada 127 almas, y en el Piemonte uno para cada 227, siendo así que en Austria no hay mas que uno para cada 610, y en Bélgica uno para cada 600. Las rentas eclesiásticas en Cerdeña suben a mas de francos 17.000.000, cuatro veces mas que lo que contribuye Bélgica para el culto, con una población casi igual, y poco menos que la mitad de lo que contribuye Francia, con una población ocho veces mayor. La educación del país está muy atrasada, especialmente en la isla de Cerdeña, donde hay muy pocos que sepan leer y escribir.

Concierto.—Esta noche se verificará en el salon del conservatorio el que ya se anunció días pasados y en el que tomarán parte el conocido guitarrista D. Tobias Damas y otros artistas de mérito, alternando con los alumnos de declamación que representarán la comedia en un acto del Sr. Compigni titulada: Cero y van dos.

ESPECTACULOS. (PARA MAÑANA.) VARIETADES.—A las ocho de la noche. El Traperero de Madrid.—Baile.

CIRCO.—A las ocho y media de la noche. El grumete.—La catedral.—El último momento.

CIRCO DE PRICE.—A las cuatro y media de la tarde y a las ocho de la noche, ejercicios equestres.

Editor, D. Hilario de Zuloaga. Imp. de La Correspondencia de España